

# 大鏡

京都市

## 史書を訪ねて



弘司、講談社学術文庫）より

永徳二年八月二十八日に天皇の位におつきになりました。時に御年十七歳でいらっしゃいました。寛和二年六月二十二日の夜、嘆かわしうべきいましたのは、誰にもお知らせにならず、こつそりと花山寺にいらっしゃつて、ご出家入道なさいました。皇として二十二年間ご在世になりました。

### 大鏡



平安時代の摂関政治で最盛期を迎えた藤原氏の榮華を、人物を中心とした紀伝体で描く。190歳の大宅世綱と180歳の花山繁樹が昔話をする対話形式をとり、語りの場は1025年に設定されている。天皇は文徳から後一条、藤原氏は冬嗣から道長を対象とする。道長の榮華を説くことが主眼で1070~1080年前後の成立とみられる。平安男性文学の最高傑作とされる。作者には諸説ある。



解く

桜井宏徳

大妻女子大学准教授

『大鏡』は、皇族以外で初めて摂政になつた藤原良房の父冬嗣に始まり、娘3人を3代続けて天皇た道長の時代までを描く。外戚關係を権力の源泉とした摂関政治のスタートから頂点までを振り返る面白いがあつたと思われる。

内容は歴史的事実をおおむね踏襲し、藤原氏の榮華を客観的にとらえている。当時の貴族による日記など、良質な史料にも恵まれたようだ。

人物ごとに章を立てる構成の中で、花山天皇は特殊な存在だ。本人以外の章への登場が目立つ。2年で退位させられた悲劇と数々の奇行が伝えられていたからだろう。道長にかかるエピソードも多い。道長の母と花山天皇の乳母は姉妹で、2人は若い頃からの遊び友達だったようだ。

安倍晴明は道長側近の陰陽師で、花山天皇の運命を見届ける人物として登場する。晴明は退位を天命と受け止めたのではないか。花山天皇は退位後をより思い通りに生きたようだ。復讐を目指した形跡もない。

平安時代は政争が激しく、敗者の怨恨は祟ると考えられていた。『大鏡』は北野天満宮に祭られる菅原道真の怨恨にも触れている。花山天皇は例外だった。

\*「史書を訪ねて」は、「日本書紀を訪ねて」と交互に火曜日に掲載します。

## ■ Culture

平安時代の984年に即位した花山天皇はわずか2年後、19歳で退位した。娘を天皇に嫁がせて外戚関係を結び繁栄を競う。こうした藤原氏内部の権力を争いが天皇をも翻弄した。時の権力は藤原兼家が握っていた。病死した長兄伊尹の後継を次兄範通と争い、いつたんは敗れたが復権する。娘姫子と先帝円融天皇との間にには娘仁親王の即位を望んだ。

内裏から花山寺、今の元慶寺へは兼家の息子道兼が同道する。私も剃髪してお弟子としてお仕えいたしましたよう」と約束し、花山天皇がためらう度に帝位の御るしの神璽も宝劍もすでに皇太子の御方にお渡りになってしまいましてX(いま)この機会をおはずしになつたら、ひょっとしてご出来のじやまも出てまいりであろうと説いて急がした。道兼は出家を見届けると立ち去り、花山天皇は氣付く。「さすがは私をだましたのであつたなあ」

『大鏡』で、花山天皇は内裏を發つて間もなく、陰陽師安倍晴明の家の前を通る。天皇が退位になると占われる天変

が生まれた。花山天皇の母は伊尹の娘。兼家は孫の懷仁親王の即位を望んだ。

# 花山天皇退位見届ける晴明

があったが、もうすでに「退位が実現してしまった」と見えるぞ」という晴明の声を聞く。

大東文化大東洋研究所兼任研究員の山下亮明さん(67)は「実際にこうした場面があったかどうかはわからないが、「大鏡」が成立した頃、晴明は既に伝承化されていた」と言う。

- ◆「大鏡」とその時代
- |       |                        |
|-------|------------------------|
| 821年  | 藤原冬嗣が右大臣に              |
| 850年  | 文徳天皇即位、母は冬嗣の娘          |
| 866年  | 藤原良房が摂政に、皇族以外で初        |
| 978年  | 藤原兼家が右大臣に              |
| 980年  | 兼家の娘姫子が懷仁親王(一条天皇)出産    |
| 986年  | 花山天皇退位<br>一条天皇即位、兼家摂政に |
| 995年  | 藤原道長が右大臣に              |
| 1000年 | 道長の長女彰子が一条天皇の中宮に       |
| 05年   | 安倍晴明死去                 |
| 10年   | 次女姫子が居貞親王(三条天皇)の妃に     |
| 16年   | 道長摂政に                  |
| 18年   | 三女威子が後一条天皇の中宮に         |

晴明神社の本殿前にある「安倍晴明公像」(京都市上京区)。



【アクセス】元慶寺へはJR山科駅から徒歩約20分。晴明神社へは地下鉄今出川駅から同10分強。北野天満宮からは花山天皇紙屋川上陵、陰陽道ゆかりの大將軍八神社も近い。

晴明は85歳の長寿だった。代々の天皇や藤原氏の実力者に仕え、陰陽師の象徴として語り継がれた。今も小説や映画でイメージされた。

一吉は膝立ち続ける。晴明神社に見えないものへの怯えは平安時代も今も変わらない。どうす

れば良いのかを示してくれる晴明さんのような存在を求めているのでしょう」と話す。

『大鏡』での晴明は花山天皇

住宅地の路地の奥にたたずむ元慶寺。江戸時代に再建され、花山天皇が出家したことを示す「御落飾道場」の石柱がある。天皇は夜、ひっそりと内裏から寺へと向かった（京都市山科区）＝河村道浩撮影

